

Texcapilla: va un año sin encontrar a 8 pobladores

Historia

MARIO C. RODRÍGUEZ
ESTADO DE MÉXICO

A un año del enfrentamiento entre vecinos de la comunidad de Texcapilla, Estado de México, e integrantes de *La Familia Michoacana*, que dejó como saldo 11 muertos, el 8 de diciembre de 2023, aún está pendiente encontrar a ocho personas.

Vecinos se armaron de valor para enfrentarse a los presuntos extorsionadores. Dentro de las 11 víctimas, ocho eran integrantes de una célula criminal y tres eran vecinos.

Ese mismo día, varios vecinos fueron levantados por integrantes de una célula criminal. De acuerdo con la fiscalía estatal, se trata de integrantes de una familia de apellido Huicochea.

No obstante, a casi un año de la desaparición continúan las investigaciones para dar con el paradero de Germán García González, de 25 años; Joel Huicochea Arce, de 34 años; Pablo Esquivel Salcedo, de 42 años; Urbano Alejandro Ramírez Mercado, de 49 años; Rodrigo Calixto Ramírez, de 64 años; J. Trinidad Huicochea Salcedo, de 67 años, y Héctor Martínez Cruz.

Los familiares de las personas desaparecidas han mantenido un perfil bajo, no obstante, se han reunido con autoridades estatales.

La Familia Michoacana

En diciembre de 2023, *La Familia Michoacana* participó en diversos hechos delictivos, entre estos la masacre de Texcapilla y el secuestro de varios trabajadores de una pollería en el municipio de Toluca el día 22 del mismo mes.

La dueña del rastro informó sobre la desaparición de los trabajadores y eventualmente la fiscalía señaló que ese cártel controlaba la venta de pollo y huevo a los comerciantes en municipios del Valle de Toluca.

Los trabajadores de la pollería Rigoberto fueron localizados en una camioneta al sur del estado; sin embargo, ese mismo vehículo fue identificado como una de las unidades en la que fue privado de la libertad uno de los pobladores de Texcapilla.

Persiste la inseguridad

Ante el incidente en el municipio de Texcaltitlán, el gobierno mexicano solicitó de manera inmediata la presencia de la Guardia Nacional y el Ejército.

Desde entonces se realizan operativos. MILENIO recorrió la zona y se constató que hay diversos filtros de seguridad para ingre-

sar a la demarcación, los cuales están integrados por elementos de los tres órdenes de gobierno.

También se dio cuenta de un predio que fue donado para la construcción de una base de la Guardia Nacional en la localidad de Texcapilla, el cual está siendo aplanado con maquinaria pesada.

A pesar de los esfuerzos del gobierno, estatal y federal prevalece un clima de inseguridad en la zona. Los vecinos, quienes han preferido mantener en anonimato, refirieron que si bien hay puntos de control, hay regiones donde escapa el brazo de la justicia y tienen miedo a ser víctimas de los criminales.

“A las afueras hay peligro todavía porque hay gente mala. No tenemos la seguridad de estar tranquilos. Aquí está el gobierno y se siente uno tranquilo, pero cuando está fuera de la comunidad, uno va pensando que lo van a levantar”.

El nuevo Texcapilla

La masacre en la que murieron integrantes del cártel de *La Familia Michoacana* y vecinos fue documentada sobre una cancha de tierra para fútbol.

El 8 de diciembre de 2023, vehículos y cadáveres fueron localizados en ese predio como testimonios del hartazgo de la sociedad. A un año de la matanza, en el lugar se colocó pasto sintético, cuenta con vigilancia de las autoridades, aunque los habitantes no sienten la tranquilidad. Y falta por localizar a ocho personas. ■

El 8 de diciembre de 2023, vecinos tomaron armas y se enfrentaron a los extorsionadores